

CATALUÑA Y LA CULTURA

# ANTE LA FIESTA DEL LIBRO

**Actos oficiales**

Hoy, a las once de la mañana, tendrá efecto un acto organizado por el Centro Autonomista del Comercio y de la Industria, en el que intervendrán representantes de la F. E. T. E., de la Institución de las Letras Catalanas, de la Agrupación Profesional de Periodistas, un combatiente, que hablará en nombre de los soldados del frente; el consejero-regidor de Cultura del Ayuntamiento de Barcelona, el secretario del C. A. D. C. I. y el secretario de Cultura y Propaganda del mismo. Presidirá Salvador Roca Roca.

—A las siete de la tarde, en el «Casal d'Esquerça Francesc Macià», dará una conferencia Salvador Perarnau.

—Mañana lunes, a las doce del mediodía, dará una conferencia en el salón de actos del Casal de la Cultura el conocido escritor Corpus Barga. El acto ha sido organizado por la Subsecretaría de Propaganda del Ministerio de Estado.

—En el «Casal d'Esquerça Francesc Macià» el poeta Gimeno Navarro dará mañana lectura a varios poemas. El acto comenzará a las siete de la tarde.

—A las siete de la tarde dará mañana una conferencia en el Casal de la Cultura el escritor José María Capdevila, sobre el tema «El libro y la cultura del pueblo».

**Los Amigos de la Unión Soviética**

Los Amigos de la Unión Soviética preparan, con motivo de la Fiesta del Libro, una Exposición de libros de la U. R. S. S. en los bajos de la Plaza de Cataluña y otra en el C.A.D.C.I. Además, instalarán puestos de libros en el Pasaje Madoz, Avenida de Francisco Layret, Via Durruti, Paseo de Pi y Margall, Muntaner, Paseo del Triunfo, Plaza del Clot, Plaza de la Universidad, Rambla de Canaletas, Plaza de España, Torrassa y Muntaner, junto a la Travesera.

Todos los puestos y exposiciones serán una verdadera manifestación de la obra realizada por el proletariado ruso. Además, se recogerán libros para enviarlos a los frentes.

**El stand de la A. J. A.**

Con motivo de la participación de la Alianza Juvenil Antifascista en la Fiesta del Libro, han opinado varias personalidades alrededor de esta participación.

He aquí la opinión del señor Rovira Virgili: «LIBROS Y ARMAS.—Noble espectáculo el de esta juventud nuestra, que en medio de una guerra ama el libro y lo difunde. Un libro abierto es una bandera desplegada. Bandera de cultura y de ideal. Y esta insignia del espíritu no la pueden tener nuestros enemigos, que odian la libertad espiritual representada por el libro.

La Fiesta del Libro adquiere ahora, bajo el cielo encarnado, su más pura significación. Y la Alianza de toda la juventud antifascista encuentra en el amor al libro —es decir, al pensamiento y a las ideas— un punto de coincidencia que viene a coronar los otros puntos del programa de acción.

Para los jóvenes antifascistas, el libro tiene hoy el valor de un arma. Podríamos decir que es el arma blanca por excelencia. No hace ruido, no hace humo. Pero tampoco hace sangre. Se dirige al espíritu, no hacia la carne de los hombres. Y yo veo a este «stand» de libros, coleccionados por manos juveniles, como una hilera de armas excelentes que nos ayudarán a obtener la victoria. El arma fogueando o cortando en el combate y el libro en el reposo, son hoy nuestros dos grandes amigos.—A. Rovira Virgili.»

**En el «Casal Francesc Macià»**

El «Casal d'Esquerça Francesc Macià», prosiguiendo en su labor cultural, ha organizado un ciclo de conferencias, que se darán en su sala de actos a las siete de la tarde de los días siguientes:

- Lunes, día 13.—Salvador Perarnau y J. Gimeno Navarro, recital de poesías de guerra.
- Martes, día 14.—J. Ferrán Mayoral.
- Miércoles, día 15.—Ramón Vinyes.
- Sábado, día 18.—J. Navarro Costabella, que cerrará el ciclo.

**En el Grupo escolar «Lluís Vila»**

Organizada por «Assistència Infantil», el próximo martes la señorita María Carratalá dará una conferencia sobre «Contes d'infants» en el Grupo Luis Vila, calle de Canalejas.

**Libros para los combatientes**

La Comisión femenina pro heridos y combatientes del Socorro Rojo de Cataluña (S. R. I.) recuerda a todos los antifascistas amantes de la cultura la necesidad de colaborar a esta obra humanitaria de ayuda enviándonos libros para nuestros héroicos combatientes del frente y hospitalizados al Paseo de Pi y Margall, 36, primer piso, teléfono 24707.

**En las escuelas**

El consejero de Cultura de la Generalidad de Cataluña, recogiendo una sugerencia formulada por el Consejo de la Escuela Nueva Unificada, ha dispuesto que el día 15 del actual sea celebrada la Fiesta del Libro en las escuelas de enseñanza primaria de la Generalidad, de acuerdo con las normas siguientes:

- a) Los maestros dirigirán discursos adecuados a los alumnos de los grados respectivos, versando sobre el cuerpo y el espíritu del libro, historia e influencia del libro, libros maestros de la cultura humana, arte de leer, etc.
- b) Se celebrarán concursos de redacción sobre temas relacionados con el libro, partiendo de las explicaciones anteriores o de observaciones personales de los mismos alumnos sobre libros leídos, preferencias que tienen en sus lecturas, etc. El mejor trabajo presentado en cada uno de los grados, a juicio de la Junta de profesores, será premiado por el Departamento de Cultura con un libro adecuado.
- c) Todos los Grupos escolares donde haya una biblioteca en funcionamiento podrán tomar parte en el concurso de Bibliotecas escolares, remitiendo al Colegio de Delegados, un informe redactado por una delegación de alum-

nos, en el cual consten los datos referentes a la organización y funcionamiento de la Biblioteca respectiva. Se concederán cinco premios de 500 pesetas cada uno, con destino exclusivo a la adquisición de nuevos volúmenes. El Tribunal de este concurso estará constituido por el director general de Enseñanza o persona en quien delegue, que presidirá; un representante de la Ponencia de Enseñanza primaria del Consejo de la Escuela Nueva Unificada y un representante del Colegio de Delegados.

d) Los directores de los Grupos escolares quedan encargados de estimular y dirigir el cumplimiento de la presente orden, pudiéndose poner en relación con el Colegio de Delegados si necesitasen algunas aclaraciones o instrucción referente a su cumplimiento.

**La Biblioteca del Campesino**

La consejería de Agricultura de la Generalidad ha facilitado la siguiente nota:

«El próximo día 15 se celebrará en Cataluña el Día del Libro. Durante toda esta jornada, los ciudadanos van por las calles con paquetes de libros debajo del brazo o con un libro en las manos. Llevan libros como quien lleva ramos de flores. Los libros son flores de la inteligencia y llevan toda la gracia y la gentileza que puedan tener las flores.»

Durante el Día del Libro de este año, los agricultores catalanes han de tener bien presente que vosotros tenéis una biblioteca, la vuestra, y que todos tenéis obligación de adquirirla. Debéis pensar en comprar vuestros libros, esta colección de volúmenes que, para vosotros va publicando la consejería de Agricultura bajo el título de la «Biblioteca del Campesino».

Pensad que así como vosotros labráis y abonáis las tierras para que produzcan el fruto que han de producir, los libros son también un arado que se hunde en el espíritu y que deja en el surco que abre las semillas que han de dar fruto. Todos los hombres como los árboles y como los campos, han de traer su cosecha. Los libros son los sembradores.

Vosotros, agricultores de Cataluña, no debéis dejar pasar esta jornada del libro de este año, sin adquirir los volúmenes de vuestra biblioteca, la «Biblioteca del Campesino».

Ningún ciudadano dejará de comprar un libro. Y vosotros, los campesinos, habéis de comprar los vuestros, que son exclusivamente para vosotros. Vosotros habéis de comprar los volúmenes de la «Biblioteca del Campesino». Así contribuiréis también a la celebración de esta fiesta del libro que es como una especie de fiesta mayor espiritual. Y cuando los libros hayan labrado profundamente vuestro espíritu también obtendréis el beneficio.»

**Conferencias**

En los centros de «Estat Català» de los distritos I y IV darán dos conferencias los días 13 y 14, a las seis de la tarde, los escritores Miguel Vergés y Ansaldo Cardona.

Javier Burguerel, el día 15, a las seis de la tarde, hablará de «La literatura catalana moderna» en el Sanatorio Tres Torres (calle Nena Casas, 42).

En el local de «Acció Catalana de Sabadell», J. Oller Rabassa tratará el día 15, a las seis de la tarde, de «El bon llibre i el mal lector».

## \* COMPRO

- MANTONES MANILA
- RENARDS
- PRISMATICOS
- MAQUINAS FOTO
- VAJILLAS
- CRISTALERIAS
- PORCELANAS
- OBJETOS BACCARAT
- FIGURAS
- CAJAS CAUDALES
- PISOS ENTEROS

Calle Santa Ana, 2, pral.

EL CONGRESO SEFARDITA DE AMSTERDAM

# Una charla con el profesor Coriat

La cultura, el culto y la ayuda mutua y social

Los doctores de la ley de Israel expresan que el mundo descansa sobre tres cosas: la cultura (Thorá), el culto (Abodá) y la ayuda social (Guemiluth hasadim).

Este preámbulo sirve a Menahem Coriat, profesor de Altos Estudios Hebraicos para iniciar la charla sobre el Congreso Sefardita. Y luego continúa:

«Está probado que toda agrupación humana que no progresa, retrocede; y cuando retrocede, está amenazada de muerte. Es pues indudable, que, conforme a lo que fueron en otros tiempos, los sefarditas acusaban ahora un reciente retroceso. Es igualmente cierto que el pensamiento sefardí que en la Historia fué el motor del pensamiento judío había caído en tal desfallecimiento, que, un instante, inspiró serios temores. Nos referimos, naturalmente al pensamiento colectivo, pues cada uno de los judíos, por manera individual, despliega una serie de actividades en las que pone en juego su inteligencia y que no desmerecen de las desarrolladas por otros hombres.»

Por esto, precisamente por esto, se convocó en Congreso Sefardita Universal que se celebró en Amsterdam, el día 15 del pasado mes de mayo.

«¿A qué necesidad responde la idea de la agrupación?—Interrogó.—¿Cómo se llegó a ella?»

«Precisamente—contestó Coriat—esa es la pregunta capital que todos nos hemos repetido muchas veces. De ella fué consecuencia el Congreso. Y de ella también serán consecuencia todas las decisiones que de aquí en adelante resulten de él. Pero yo tengo que contestar en lenguaje casi metafórico o literario:

«La tendencia general de los hombres, por multitud de razones de carácter propiamente humano, se inclina hacia la división cuando no a la indiferencia, y sólo en caso de gran peligro, las gentes como las agrupaciones, unen sus esfuerzos por un ideal común. En este momento, es tajante e inaplazable el dilema: o sucumbir o luchar... He aquí, las circunstancias actuales que afectan a los hombres liberales que habitan el planeta. Estimo que esto habrá colmado su aspiración interrogativa.»

En el Congreso Sefardita se trató de la Unión (sobre todo de la unión) cada vez más firme e indisoluble. Después, de la fundación de una Escuela Superior Rabinica, de la creación de un fondo de cien mil libras esterlinas para el sostenimiento de esta universidad, y por último, de las condiciones sociales y espirituales de las Comunidades.

Asistieron al Congreso, como representantes, los más altos prestigios del sefardismo mundial: el doctor Ovadia, Gran Rabino Sefardita, de París; Shemtov Gaguin, presidente del Tribunal Rabinico, de Londres, y los financieros también ingleses da Costa y Beriro, el señor Toledano, cónsul de Checoslovaquia en Orán, el Gran Rabino de Orán, el señor Joseph Hallevy, Gran Rabino sefardita de Jerusalén, el doctor Palache, profesor de la Universidad de Amsterdam y el Rabino Ricardo, también de Amsterdam, el reverendo Cardoso, que representaba a Nueva York y unos cincuenta delegados más que representaban a todas las naciones de la tierra. Se recibieron asimismo multitud de adhesiones entre ellas las muy estimables de sir Charles Montefiore, de Londres, sir Kadoorie, de Shangay y Cataui Pachá, ex ministro de El Cairo.

Dice Coriat que tanto el señor Grunebaun, presidente de la Comunidad de Barcelona, como él recibieron por parte de los congresistas, toda clase de plácemes y felicitaciones, los cuales se mostraron muy satisfechos al saber que en la España leal, no sólo no había sufrido interrupción mayor la vida de la retaguardia, como los facciosos intentan propalar, sino que, la Comunidad israelita de Barcelona celebra sus cultos y fiestas religiosas con absoluta regularidad, que jamás fué entorpecida, y que el Gobierno de la República ha dado toda clase de facilidades para que los israelitas residentes en España puedan comer carne sacrificada por sus rabinos con arreglo al culto mosaico.

Ha sido, evidentemente, el Congreso, de una gran utilidad social y espiritual, según nos explica el señor Coriat y sus resultados, se verán muy pronto como cosa viva. De ello podrán felicitarse en breve los propios judíos y todos los demócratas de la tierra.

Luego del Congreso, en distintas conversaciones privadas entre los representantes de los más importantes países, se estudiaron por lo menudo las cuestiones que en la hora presente

han traído al mundo a esta locura guerrera que entorpece toda manifestación puramente humana y civilizadora.

Los trece puntos del Gobierno español, (arranque de una era de progreso y de paz) y su comentario, han llevado a la mente de estos hombres, la clara visión de esta guerra que hasta ahora desconocían.

Ha quedado saturado el aire del alma judía de gratas esperanzas renovadoras y la añoranza de Sefarad, estrofa lírica, adquiere cuerpo físico, eterno.

Termina el profesor Coriat prometiendo tratar este tema otro día y comenta que la cosa de España, ha sido vista...

Esta anécdota—dice—lo retrata:

«En un restaurante casher (de los muchos restaurantes judíos de París), me encontré con unos musulmanes que al saber que yo llegaba de España y volvería a ella, me miraron asombrados y preguntaron:—¿Pero vosotros los judíos, podéis vivir entre los republicanos «rojos» y practicar vuestro credo? Y yo respondí:—Y vosotros también, si quisierais. La República; en España no existen esos rojos de que tanto hablan los que no conocen nada, tiene una absoluta tolerancia para todas las religiones y creencias. Si vosotros residieseis en España, podríais practicar también vuestros rezos y tener una Mezquita y toda suerte de residencias especiales para vuestra ley, claro que en el aspecto puramente religioso; jamás político, como es lógico. ¿Por qué no probáis a visitar esa España de que tan mal os hablan y con tan bastarda intención.»

Y los árabes, admirados, por todo comentario, dijeron:

—¡Ayuda! (¿Será posible?)

SALOMON DE TOLEDO

## La creación del «Círculo Cervantes» en París

Noticias recibidas de París dan cuenta de haberse constituido el «Centre Cervantes», que ha fundado un grupo de hispanistas y de amigos de la España republicana.

«El Centre Cervantes», con domicilio en la rue de Saint Jacques, 179, se propone ser un Centro de documentación y de información que estreche las relaciones entre Francia y España leal y pueda por medio de intercambios de intelectuales, informar al mismo tiempo, al público francés sobre todos los problemas interesantes tanto del pasado como del presente de España. Será rápida la creación de su biblioteca, donde figurarán también periódicos y revistas de España o sobre España, y un índice bibliográfico sobre todas las obras existentes en las bibliotecas y librerías de Francia sobre España. Además, se propone facilitar a los profesores que se encuentren en España, las revistas y publicaciones necesarias para que puedan seguir al día el movimiento cultural del mundo.

Ante la asamblea constitutiva habló el profesor señor Navarro Tomás para exponer de un modo claro cómo se fueron resolviendo los angustiosos problemas de la defensa cultural, evocando los días atroces de Madrid, las publicaciones que entonces se hicieron, el heroísmo del pueblo y el nunca desmentido interés del Gobierno. Obtuvo un éxito muy grande.

Pocos días después dió Pérez Rubio otra charla, con éxito parecido, relatando detalles desconocidos de la defensa del Tesoro Artístico.

En el Comité de iniciativa figuran los prestigiosos nombres de: Mm. Marcel Bataillon, Marc Bloch, Jean Camp, Jean Cassou, Darius-Milhaud, Lucien Félvra, Goerg, Grommaire, Jacques Hadamard, Paul Langevin, Lucien Levy-Bruhl, Jean Victor Meunier, Mirkin-Guetzevitch, Paul Perrin, Paul Rivet, Jacques Soustelle y Henri Wallon.

## Entrega de una bandera al Batallón «K» de ametralladoras

Se ha efectuado la entrega de una bandera que el Frente Popular dedica al Batallón «K» de ametralladoras.

Al acto que comenzó a las once de la mañana, asistió toda la población en masa, autoridades civiles, organizaciones juveniles y representaciones del Frente Popular, el jefe de la Base y el comisario general de la Inspección General de los Centros de Reclutamiento, Movilización e Instrucción del Ejército, camarada Almendros.

La entrega de la bandera, apadrinada por el Frente Popular, se celebró en el Campo de Deportes, pronunciando un sentido discurso una muchacha de las Juventudes del Frente Popular, al que contestó el comisario de la Base de Instrucción, camarada Zúñiga, quien se congratuló de la magnífica compensación entre el pueblo y el Ejército Popular.

Seguidamente el comisario general de la Inspección, camarada Almendros, dirigió una breve alocución al Batallón de Ametralladoras, celebrando su fervor antifascista y haciendo resaltar lo que significaba la entrega de la bandera que el Frente Popular acaba de confiarles.

Cerró los parlamentos el jefe de la Base, mayor Zamora, que ostentaba además la representación del inspector general, teniente coronel Marengo, agradeciendo al Frente Popular de la población y al pueblo en masa la distinción que hacía al Batallón «K» de Ametralladoras, asegurando que éste sabría honrarla cumplidamente.

Seguidamente el Batallón desfiló ante las autoridades y representaciones populares, siendo vitoreado.

**\* SE ADMITEN CUERTAS**

para proveer la cantina del 1.º Grupo de Seguridad, en Cardoner, 31 y 33. De 11 a 1 y de 7 a 9

El mejor desayuno: una taza de caldo del famoso cubito

# SOP

Elaborado por la misma fabrica productora de

## GALLINA BLANCA

IND. EX. CARN. BARCELONA

